

旅の思ひ出

五〇

兵庫幼稚園長 池田 榮

にとりまして此上もなきよろこびと感謝でございます。

幼稚園教育事業の視察を依頼されて出立致しましたのは昭和十四年でございましたが歸朝致しましたのは昭和二年と申しますと可成長い旅を致しましたやうでございますが實は僅々二ケ年を出でないのでございます。

従つて一ヶ所に落ついて何物かを研究致しましたと申しますよりも全般的に世界の國々を只あはたゞしく通りぬけたと申し上げます方が當つてゐますやうなことでこの貴重な數頁の紙面を頂戴致します事さへをこがましくまたお恥しいやうに感じてゐます次第であります。しかし多くの得がたい経験を重ねたり尊い教訓を得ました事は私自身

二 各々の國は其國の歴史や習慣や民情等の相違から夫々に異つた國民性を現しそれが教育の上にも特徴を異にしてゐましたことは誠にちもしろく感じた事實でございました。

又社會相の上から致しましても女權のあまりに擴張致されてゐます國ではやはり女性や幼兒を中心とした溫味のある平和な建設的のものが研究され施設せられて居り藝術に活さんと致します國民は又其環境がすつかり藝術化せられて居り武力を希ふ民族はどことはなしに階級的な氣分の離れな

いしかし規律的な厳格さを感じしめられますかのやうに窺はれたのであります。

三

又感じとして眺めてみますと其國の歴史が新しいだけに米國は取たてた型もなく全く自由のんびりとした氣分で着々と研究されて居り非常に活動的な(ために幾分落付がないしかし一面から考へますとごく無邪氣な氣もちが致します)いき／＼とした元氣にあふれてゐるやうであります。

僅に旬日を出てずして達し得ます大洋のあなたには全くこれと正反對な保守的なちつついた何處かに底力のある英國では可成古い歴史とともに順序よくせまらず進んでゐるやうであります子供達もごくちつついた上品な氣持をあたへるのであります。

なほ一葦帶水を隔て僅かに一時間を出てずしてこれはまたすつかり氣分を異にした誠に明い南國

の氣持を思はせるそしてごく氣の利いたバリー人がゐます等のことは地理的關係や氣候等の上より來ります影響の大な事をも思ひ合せて全くの旅人であります私の眼には活きた繪巻物をひろげてゐるやうでありました。然し斯うした華なうちにも幼児の世界を訪れますとそこには誠に敬虔なる舊教のシスター等の手によりまして純眞な子供達は育てられて居りますこの先生方は富も榮えもよそにして只神に仕へ神に祈り其み榮の爲にのみ餘念なくしづかに強い力をもつて幼い者の神性の萌芽を培はれてゐる、其眞率さには身も引しまりちのづと頭を垂れたい氣もちが致します。

眞にあつちい信仰のもとに愛せられてのびゆく子供達は實に幸でありまた實に羨しく思はれましたドイツはさすがにフレーベル先生の偉徳のお力により行届いた保育が系統的に施されてゐるやうでありますベルリンにありますベスタロッツフレー

ベルハウスはあそらく其權威の様に思はれました
 又初めて幼稚園と申すものが此の世の中に生れ
 ましたチューリンゲンの山の中にもフレーベル先
 生の創業の地にこの偉人のあとをたゞへて立派な
 フレーベルハウスが作られて居り誠に注意深き保
 姆の方々（直接にベルリンより派遣される方々と
 承りました）により素足のまゝの田舎の子供達が
 幸な成長を致して居りました。

此フレーベルハウスは先生の燃ゆるやうな信仰
 と愛の力によつて最初に培はれた幼児達（即十數
 年前に於てすでに六十歳以上の老媪となられては
 居られましたが存命であつた弟子の方々、現在は
 先生のお墓所の近くに只一人だけ現存せられてゐ
 ます）の發起によりまして次第に同志を誘ひ遂に
 これが完成を見たのであると承りました。

私はこれを見ましたときに教育の眞の意義は茲
 にあるそして其仕事の尊いことも此一事を見て何

物よりも最雄辯に物語られて居ると信じ斯うした
 尊い仕事の末にたゞさはる身の光榮をすら感じ一
 入力づけられたのであります。

この幼稚園の入口には先生の日頃のモットーと
 なさつてゐました次の言葉が記されて居りました

Kommet lasst uns Unseren

Kindern Leben

來後ニハ咄舎ノ幼稚園ニ來ン

此片田舎は只今とても僅かに四千人位の小さい
 村であり可成不便な土地でございます。このつく
 ろはぬ田舎道を先生は雨の日も風の日も通りあ
 そばしたと申します同じこみちを歩みましたと
 き、路傍の小草まで昔のまゝのやうに思はれて胸
 にあふれます種々なる想ひはとめどもなく流れて
 まゐりたゞ感慨無益でございました。

現在文化の源泉のやうに種々なる藝術の宗家の
 やうにたゞへられてゐますギリシアに憧をもつて

訪れましたのは昨年の秋でございましたが私の期待はまたしくひまに裏切られましたほど衰へきつた氣のどくな有様でございました。道ゆく子供達には乞食同様に外人さへ見れば何の羞恥心もなく手をさしのべて物をこひますし嚴かにしつらはれた王宮すらも八月革命とかのあとからは當分は貧民窟となつたり今は漸く兵營に使用されなほ周圍に山積致します大理石の破片や硝子窓の損はれたの等はずくろひもせず打ちすてられてあります。

二千年來損はれずに大切に保護されて來たといふアクロポリの丘上に聳えたバンテオンも既にトルコのために破碎せられてあたら世界的のこの寶も殘骸のみを止めてあとは英國に買ひ取られて運び去られたあとでありました、あれを思ひこれを見てはとて涙なくしては去られぬ有様であります。

また幾多の勇者が其むかし覇を競つたといふ由

緒深きオリンピアの社前のあとに（數本の大理石の柱は現存してゐます）子供達は銀貨をなげて遊んでゐました、この荒廢しきつた國の姿は全くめもあてられぬ有様であります。

トルコはまだ文化の程度は遅れてゐますやうに感じました、婦人達は今もなほ全身に黒衣をまとひ既婚の婦人等は道ゆくときは顔にまで黒布を蔽ひ全く黒い人影が歩いてゐるやうな有様を見せてゐるのがずる分市中にも見られるのであります。

現大統領ケマルパシヤは大英斷を以て之等の弊風を一掃せんとし一九二四年以降は男子も一切トルコ帽を廢するやうに命じ婦人にも黒衣黒布で歩行すら困難なやうな習慣は除くやうにすゝめ現在ではトルコ帽は國內では絶對に見られず却つてエヂプトあたりで澤山に使用致してゐるやうな有様でまことに急激なる變化であります。

斯くして改善につとめ一方には盛んにフランス

やアメリカの文化を輸入してゐるのであります大戦前はドイツと結びカイゼル式の氣分がどこにもみなぎつてゐたらしくあちこちに其の俵をのこしてゐますが只今ではすつかりと其趣を一變してマホメットの寺院の廣場や廊下までも利用して専心に教育されてゐます。

そしてやはり黒衣をまとつた婦人方の手で熱心に次代の國民を育てゝ居られますがこれもまた大戦の影響等よりして數個の學校を除くの外はやはり寺小屋式のものが多く人々は古い學校と申してゐます位でございます。

イタリーには再度訪れてモンテツソリー女史の手になる兒童の家等もあちこち拜見致しましてながい間の御研究になつた賜を尊く思ひ現代歐洲に於ける多大の勢力を有せる所以もうなづかれたのてございましたが後日又何かのをりに是等のもの

をとりまとめ見たいと存じてゐます。

以上はたゞ短時日の間に一巡致しまして得ましたごくあらましてございますことにはあはたゞしい旅に終りました事は回想致しますたびに残り惜しく存じてゐます、しかし幾多先輩方がすてに斯うした問題は凡て御報告になり精細なる御調査をとげられてゐます事でございますから今後はこれを機として更に皆様方のお拓き下さいましたあとをたどらせて載きたいと存じて居ります。

昭和二年四月十八日

濱暑く人の往來の絶間かな

虛子

早乙女の笠着て待つや夏至の雨

白兒